

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 22 DE JULIO DE 1903

NÚMERO 346

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Especialidades de esta casa:—☞ Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.
Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir á esta Redacción.

LUIS CRUZ

Cirujano-Dentista

Oficina dental: casa de habitación frente á la Aduana. Contando con escogidos materiales traídos personalmente de los Estados Unidos, ofrezco mis servicios en todo lo referente á la profesión. Garantizo todo trabajo y la mayor puntualidad. No ejerciendo mi profesión, ni como medio de negocio ni de vida, con mis precios no pueden competir ninguno de los dentistas en esta capital establecidos.

Precios sumamente baratos. Una visita convence. A todo pobre se cura gratis. Julio 2- 1 m.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa

Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telégrafica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Cablegramas

Italia, 17.—Las 9 y 30 a. m.—Durante la noche el Papa tuvo varias horas de sueño y un corto período de ligera excitación. No se ha verificado ningún cambio notable en su condición. Temperatura, 36.5° centígrados; respiración, 30; pulso, 88. (F.) Laponi-Mazzoni.

La condición del Papa es menos satisfactoria que ayer. Padece de mucho desasosiego y tenía gran dificultad para respirar. Se le puso una inyección de cafeína y se alivió un poco. Durante el día Laponi y Mazzoni discutieron si convenía ó no operar de nuevo á Su Santidad. Los médicos se retiraron sin llegar á una resolución definitiva. El paciente tuvo un momento de alivio y llamó al cardenal Rampolla para conferirle amplias facultades.

La condición del Papa ha mejorado un poco. No tiene aumento de fluido en la pleura, razón por la cual los médicos han resuelto posponer la operación. Durante la noche y en la mañana al Papa ha estado más tranquilo. Toma con frecuencia sorbos de caldo y de gelatina de pollo. Ha recobrado la lucidez de la mente. Esta mañana le dijo al doctor Laponi: "Hoy es la fiesta de San León. Desde que vine á Roma para asistir al jubileo de León XII, jamás he dejado de asistir á misa en este día y hoy deseo oír. Monseñor Marzolini le dio gusto celebrando misa en la capilla privada. Su Santidad dijo que la cama le molestaba y que quería sentarse en silla. Los médicos no se opusieron á tal deseo porque creen que no hay nada ya que le pueda causar daño. Le causó mucha sorpresa al Papa ver que ya no puede vestirse solo. Dos criados le vistieron y casi en brazos le llevaron á la silla. El Papa, aunque conoce la gravedad de su condición, no comprende el peligro inminente que le amenaza. Cuando su confesor Pifferi pidió permiso para verlo, el Papa contestó con palpables muestras de energía: "Ahora no, díganle que no moriré antes de llamarle." Opinan los médicos, que, salvo complicaciones, el Papa podrá vivir algunos días y aun algunas semanas más.

Media noche. El Papa ha mostrado esta noche menos repugnancia por los alimentos. Tomó media taza de caldo con un pedazo de pan tostado y unos sorbos de vino.

Laponi y Mazzoni niegan que el Papa está canceroso. Dicen que es una pura invención. Están seguros de que Rossoni opina lo mismo.

Berlín, 17.—Avisa un despacho de Lisboa que han sido arrestado varios oficiales del 5° de infantería, á quienes se acusa de haber conspirado contra el rey. Serán juzgados en consejo de guerra.

Londres, 17.—Dice el "Daily Chronicle" que la ocupación por los americanos de las islas sitas á la altura de la costa de Borneo, puede suscitar una cuestión muy delicada. La secretaria de Relaciones Exteriores ha pedido explicaciones á la cancillería de Washington. El grupo, que se compone de 7 islas, fue del Sultán de Sula, quien, en 1881, por un tratado, las cedió á la compañía británica de Borneo septentrional. Alegan los representantes de dicha compañía que las islas son territorio británico y que aunque pequeñas no dejan de ser importantes.

San Petersburgo, 17.—Avisa un telegrama de Puerto Arturo que con motivo de la ceremonia de colocar la primera piedra de la nueva catedral, el ministro de la guerra ruso, general Kurovkin, pronunció un discurso en que expresó la convicción de que Puerto Arturo será pronto una foraleza de primer orden, inaccesible á todo enemigo por fuerte y numeroso que sea.

Muchos comentarios se hacen con respecto á las relaciones de Rusia y Japón. La prensa rusa atribuye la tirantez que existe, á la prensa del Japón, la cual tiene el apoyo del dinero inglés. Dice el "Novoe Vreya" que Rusia es el guardián de la paz en el Asia. Hace notar falta de juicio de parte del Japón en ponerse bajo la influencia de la Gran Bretaña; pues en caso de un rompimiento de hostilidades el gobierno inglés no le prestará ningún apoyo. Dice que la adopción de una política mesurada permitirá al Japón hacer grandes economías y llevar á cabo, posiblemente, un arreglo pacífico con Rusia.

Pekín, 17.—Cada en agosto la cláusula del protocolo que prohíbe la importación de armas á la China. Opinan los ministros que la prohi-

bición es ineficaz y que los chinos son capaz de reglamentar la importación de municiones de guerra. Se confiesa también que necesitan armas para restablecer el orden en las provincias revoltosas.

Roma, 18.—Las 2 y 15 a. m. El Papa descansa con más sosiego. Ha dormido algo, pero la respiración continúa dificultosa.

Las 4 y 19 a. m.—Después de dormir un rato el Papa se despertó muy inquieto. Fue necesaria la constante atención del doctor Laponi.

Las 9 y 49 a. m. Se publicó el siguiente boletín: "El Papa pasó la noche sin dormir, pero desde la madrugada descansó tranquilamente. Temperatura, 36.2° centígrados; pulso 88 y débil; respiración, 28, condición general sin variación.—(f.) Laponi-Mazzoni".

El Papa continúa en el mismo estado de debilidad. No hay indicaciones de una próxima crisis. Parece que la enfermedad va cediendo, pero el peligro de un desenlace fatal no desaparece. No se teme por el momento una muerte inmediata. En la tarde descansó con tranquilidad. Tomó más alimento del que acostumbra. Durante la mañana logró dormir algo. Fuera de los médicos y asistentes, nadie penetra en la pieza del Papa. Por espacio de tres días los boletines médicos han sido prácticamente del mismo tenor, lo que demuestra que la condición del paciente es casi estacionaria. No cabe duda de que existen síntomas de alivio porque el jueves por la mañana, cuando se notó en la pleura aumento de líquido, la respiración del paciente alcanzó á 33; mientras que hoy no pasa de 28, lo que indica que el líquido ha disminuído. Se sabe que los doctores Laponi y Mazzoni discutieron esta mañana si sería conveniente anunciar el alivio y que abandonaron la idea por no provocar infundadas esperanzas. Hoy se verificó una junta de ministros para discutir la actitud que el gobierno deba adoptar cuando muera el Papa. Se acordó que si el Vaticano no participa al gobierno la defunción; como lo ha hecho siempre que muere algún prelado, Italia no tomará parte oficialmente en ninguna manifestación de pesar, limitándose, tan sólo, á mantener el orden público y á vigilar que haya entera libertad en el cónclave, como lo prescribe la ley.

Los médicos Laponi, Mazzoni y Rossoni niegan que el Papa tenga cáncer de la pleura. Rossoni contestó á la pregunta con la siguiente frase: "La noticia es absolutamente falsa. (F.) Profesor Eugenio Rossoni." Mazzoni y Laponi dicen que es tan absurdo el rumor que no merece una negativa firmada. Sin embargo, el doctor Mazzoni autorizó lo siguiente: "El carácter de la enfermedad que padece el Papa está indicado en los boletines que hemos expedido y en mi informe del 15 de julio". El doctor Laponi dictó la siguiente explicación: "En el líquido pleural no hay nada que indique la presencia de un cáncer. La operación que se hizo al Papa en 1899 no tiene nada que ver con la enfermedad actual. Se le extrajo simplemente un tumor benigno. La edad del paciente es muy avanzada para que pueda padecer de cáncer, y, si lo tuviera, bastaría con un examen objetivo ó por medio de la sonda, para determinar. Si la enfermedad inicial, en vez de ser una simple neumonía, hubiera sido cáncer, no habría tenido ningún cambio favorable".

Londres, 18.—En el hospital de Charing Cross, el bien conocido cirujano Mackenzie Davidson, ha tratado con éxito un caso de cáncer por medio la luz "radio". Está tratando otros dos casos en Morfield y ambos prometen feliz resultado: "Tengo la esperanza, dijo Mr. Davidson, de que el "radio" será eficaz en la curación del cáncer superficial. Con respecto á los tumores hondos no puedo hablar: Me daría mucha pena despertar inútiles esperanzas. Como el tratamiento es nuevo sería prematuro decir algo relativo al cáncer hondo. El caso que traté en el hospital Charing Cross, fué cáncer superficial de la nariz. Cuando me convencí de que el tratamiento según el sistema viejo era ineficaz, sometí la parte enferma á los rayos del "radio" por corto tiempo. Cuatro veces hice la operación. A las tres semanas la parte enferma comenzó á cicatrizar. Le apliqué dos veces más la luz del "radio" y á las 6 semanas el cáncer había desaparecido por completo. En la actualidad es imposible indicar el lado de la nariz en que apareció el cáncer, pues no hay ninguna cicatriz. Los otros casos están progresando. Es preciso tener presente, sin embargo, que hemos atacado hasta la vez, solamente, el cáncer superficial.

Según despachos fidedignos recibidos en ésta, un navío de guerra americano visitó hace algunas semanas varias de las islas situadas cerca de la costa N. E. de Borneo é izó el pabellón americano sobre siete de ellas. Dichas islas son británicas. Se llaman Baguan, Taganac, Bakkungan, Libinann, Boam, Sibauang y Lunkeyan. Entre unas y otras la distancia es muy corta.

Las más grandes son: Taganac y Boam que miden cada una como una milla. Dominan el puerto de Sandakan capital de Borneo septentrional. No están habitadas pero figuran en las cartas del almirantazgo. El asunto se considera en ésta de fácil arreglo. Se cree que hubo una equivocación de parte del comandante del navío de guerra americano al enarbolar su bandera. El acto no se juzga de ningún modo agresivo de parte de Estados Unidos. Sus navíos de

guerra visitan con frecuencia el puerto de Sandakan.

Hoy murió repentinamente el pintor americano James Abbott MacNeill Whistler.

Notician de San Petersburgo que el vapor fluvial "Peter," que hacía el tráfico en el Volga, fue destruido ayer por un incendio. Perecieron 60 individuos.

Portsmouth, 17.—Hoy por la mañana zarpó de este puerto la escuadra americana. El "Keorsage" va con destino a Frenchmen Bay, estado de Maine, y los otros navíos para Lisboa. Se les hizo una entusiasta despedida.

Nueva York, 17.—Avisa un cablegrama de Pekín que el ministro de Corea cerca del gobierno chino ha pedido al príncipe Ching que ordene al ministro en Soul la apertura al comercio del mundo del puerto Corea, de Wiju.

Ayer zarpó con destino a Halifax y Quebec el navío escuela argentino "Presidente Sarmiento."

Soledad, 18.—A pesar de que concluyó anoche el armisticio entre los revolucionarios y las fuerzas del gobierno, no se ha librado ningún encuentro en Ciudad Bolívar. El general Gómez tiene la ciudad completamente rodeada. Después de celebrar una larga conferencia con el comandante de la escuadra venezolana al capitán de la cañonera americana "Bancroft," puso bajo su protección todos los vapores fluviales pertenecientes a la "Compañía de vapores del Orinoco," que es empresa americana, y que fueron apresados por los revolucionarios. También aconsejó a las mujeres, a los niños y a los extranjeros que se refugiaron a bordo de dichos vapores para que evitara el peligro que existe cuando se bombardea una ciudad. En la mañana se embarcaron muchos niños y mujeres. Se enarboló el pabellón americano en los vapores y zarparon para San Félix convoyados por el "Bancroft." La carne, la leche y las demás provisiones están muy escasas en Ciudad Bolívar.

Valparaíso, 18.—Notician de Iquique que ayer hubo seis casos de la plaga. De las provincias centrales notician que la cosecha de granos se presenta magnífica, especialmente la de trigo. El vapor "Theben," de la línea Kosmos, que estaba en camino para Europa, encalló sobre una roca en el canal de Smith, estrecho de Magallanes. Salváronse pasajeros y tripulantes. Entre los primeros se encontraba el cónsul británico en ésta.

Discurso de A. Zambrana

en la velada en honor de Pio Viquez

Un grupo de admiradores y amigos cariñosos de Pio Viquez me ha honrado,—señoras y señores,—con el encargo de abrir esta velada, para que diga la palabra, con menos hermosura, pero con más claridad y precisión que la música, el homenaje de su tierno recuerdo al dulce poeta, al periodista original, ingenioso y fecundo, al hombre suave y benévolo que se fué demasiado pronto, y para ceñir siquiera a la memoria del muerto, el laurel que en la lira del vivo hubiera debido, acaso, colocar la patria. El tiempo que ha pasado después que lo perdimos, consagra y hace de más precio por lo mismo, el homenaje. No podrá, al menos, repetir en este caso la musa elegiaca:

¡Ah! por eso escribe nombres
En las losas, el cincel,—
que hasta en el mármol es más fiel
Que el corazón de los hombres.

No falta quien hable con desdén de los talentos literarios, quien pretenda que lo único importante es ser economista, ó ser químico, ó mercader ó fabricante de algo. Eso me recuerda una de aquellas deliciosas ingenuidades características del gran poeta satírico de Alemania, del inolvidable Enrique Heine: "En aquella época, dice, aludiendo a cierto período borrascoso de su vida,—estaba de moda escribir contra Goethe, y entré en la conspiración con entusiasmo. Lo que es yo, lo hacía por envidia: los demás no sé". Graze la impotencia cuanto quiera. ¡Cómo no hemos de estar agradecidos, en medio de la vida tan triste y tan fea de las vulgares pasiones y los vulgares intereses de la cacería del oro a la inspiración, al talento y al ingenio que nos hacen gustar a través de las congojas de la realidad la miel del ensueño, que hacen flotar a nuestro alrededor el aire de las grandes alturas del pensamiento, que con el canto de la música, ó con el acento de la elocuencia ó de la poesía nos arranca por un minuto a la miseria y al dolor de la existencia!

Nunca,—ni en los bien lejanos días en que fue Viquez mi discípulo, tuvimos para la política ó para el arte criterios siquiera cercanos; nos unió siempre, sin embargo, aquel afecto semi paterno por mi parte, semi filial por la musa que había nacido cuando su musa balbuceaba apenas, pero cuando su corazón era ya como un arpa las cuerdas de la cual hace vibrar la ilusión y el entusiasmo: como lo ví de cerca puedo dar testimonio de que era el suyo un corazón sensible y bondadoso.

Su talento tenía originalidad y fuerza, y había en su pecho la fuente de una ternura exquisita y radiosa. No he de profanar su recuerdo con inmerecidos ditirambos; pero pienso sinceramente que es de justicia que las letras del país lo recuerden con orgullo y den a su nombre el marmol que van a dedicarle;—y pido para la hija que tanto amó, y que ahora lo llora, el rayo de gloria que vá a escaparse de su tumba laureada.

Sonríame complacida,—para nuestra imaginación al menos,—ante el espectáculo de vuestra hermosura, que él hubiera pintado tan bien, y ante el raudal de inspiradas armonías que va a llenar el aire, la sombra del poeta, para nosotros inolvidable y querido, y ya que no tuvimos tiempo de coronar su frente, coronemos su nombre.

León XIII

Anteayer se recibió un cablegrama en el ministerio de Relaciones Exteriores comunicando que había fallecido, en la tarde de ese día, el gran Pontífice León XIII. Su mejor elogio es el siguiente artículo biográfico, tomado del Diccionario Enciclopédico. Alcanza hasta febrero de 1893:

Nació en Carpineto, diócesis de Agnani a 2 Marzo de 1810. Llamóse Joaquín Vicente Pecci, y era, antes de su elevación al trono pontificio, Conde de su apellido. Ocho años de edad contaba cuando ingresó en el colegio de los jesuitas de Viterbo. Huérfano de madre en 1824, se trasladó a Roma, a la casa de un tío materno, y continuó su educación en el colegio Romano, sostenido por los jesuitas. Ganó el primer premio de Física y Química (1828), comenzó los estudios de Teología en aquel tiempo, y no obstante su juvenil edad, mereció que se le confiara el cargo de repetidor en el Colegio Germánico. Ganó (1831) el grado de doctor en Teología; siguió los cursos de la carrera de Derecho en la universidad de Roma hasta recibir el grado de doctor "in utraque jure," y fué ordenado de sacerdote en 23 de Diciembre de 1837. Marchó en calidad de Pronotario Apostólico a las provincias de Benevento, Espoleto y Perugia, vióse preconizado Arzobispo de Damietta "in partibus" (27 de Enero 1834), y nombrado Nuncio en Bruselas, puesto que conservó tres años; residió sucesivamente en las principales ciudades de Bélgica. Al cesar en dicho cargo, recibió el gran cordón de la orden de Leopoldo. Tomó posesión del Arzobispado de Perugia en 21 de Julio de 1846, y ocupó esta silla metropolitana hasta el día de su elevación al Pontificado, ó sea durante treinta y dos años. Fué Cardenal del orden de presbíteros desde 19 de Diciembre de 1850, y, en su administración, a la vez civil y eclesiástica, adquirió cierta popularidad por su conducta hábil, no exenta de firmeza, pues extirpó el bandolerismo en la provincia que le estaba confiada, y hubo tiempo en que se hallaron vacías todas las prisiones de su jurisdicción. Elegido camarero de la Iglesia Romana en 21 de Setiembre de 1877, preparó, cumpliendo los deberes de dicho cargo, el cónclave de Febrero de 1878, reunido para nombrar el sucesor de Pio IX, y al cabo de treinta y seis horas de deliberación, resultó (20 de Febrero) elegido papa, en tercer escrutinio, el cardenal Pecci, que tomó el nombre de León XIII. El nuevo Pontífice dió desde el primer día, patentes pruebas de que estaba resuelto a seguir una política muy distinta de la de su predecesor. Recordáronse entonces las pastorales que había escrito siendo Arzobispo de Perugia, notando que en ellas combatía la doctrina ultramontana del antagonismo entre la Iglesia y la civilización, y se mostraba condecorador del estado de los espíritus en nuestros tiempos, citando a los jurisconsultos ó economistas más notables, desde Montesquieu hasta Bastiat. La misma moderación en las ideas y el lenguaje, y el propio conocimiento de las cuestiones sociales, inspiraron la carta encíclica de León XIII, fechada a 28 de Diciembre de 1878, en la que reclamaba el concurso de todas las inteligencias católicas para oponerse a la propaganda de las doctrinas subversivas del orden social, realizada sobre todo por el nihilismo en Rusia y por los socialistas en Alemania. Apresuróse además el Pontífice a ofrecer su concurso a los gobiernos amenazados por tales sectas, manifestando así su deseo de terminar, aplazar ó pacificar los conflictos existentes entre distintos gobiernos y la Santa Sede. Era, en efecto, uno de sus más vivos deseos el de vivir en perfecta armonía con todas las naciones del mundo, transigiendo con las ideas que Pio IX anatematizó constantemente sin tregua ni descanso. Dicha política no ha impedido, sin embargo, que permaneciera retirado en el Vaticano, protestando de tiempo en tiempo contra la ley italiana de garantías, y abogando cada vez con más energía por el restablecimiento del poder temporal. Bien pronto entabló León XIII negociaciones con los países enemistados con Roma, y lo hizo en formas muy conciliadoras, sin aspirar por el momento a un resultado definitivo. Pudo creerse que se llegaba a un acuerdo con Alemania cuando el canciller Bismarck, después de los atentados contra la vida del emperador Guillermo (1878), cedió algo en su oposición al ultramontanismo para conseguir la adhesión de éste a su política económica. Hubo por parte de Alemania algunas concesiones, entre las que se contó la retirada de Falk, ministro autor de las famosas leyes de Mayo.

Mas los disonamientos puede decirse que

continuaron siendo los mismos en el transcurso de los dos años siguientes, durante los cuales siguieron aplicándose sin nuevas resistencias las leyes de mayo, sin perder la esperanza de conseguir un arreglo definitivo no alcanzado anteriormente, a juicio de los amigos de León XIII, por culpa de los políticos de Alemania. No fueron más eficaces realmente las negociaciones con Rusia. Hubo, no obstante, concesiones recíprocas en el referente al ejercicio del culto. Cuanto a las relaciones de la Santa Sede con la República francesa, no pasaron por ninguna crisis notable hasta estos últimos años. León XIII, en efecto, mostróse prudente y reservado, ya al conocer las manifestaciones de la opinión pública ó de la Cámara francesa de diputados contra la política clerical, ya entre los actos del gobierno contra las tendencias ultramontanas del clero francés, ya, por último, cuando en la Cámara francesa se presentaron nuevos proyectos de ley de instrucción pública contrarios a los intereses del ultramontanismo (1879-80). Ni cambió de política en sus relaciones con Bélgica. Las cuestiones de enseñanza en este país habían apasionado los ánimos tanto, que los obispos rebeldes a las leyes nuevas, acudieron a todos los medios de edades pasadas, incluso la excomunión, para impedir su cumplimiento. Interrogado el Papa por el gobierno belga acerca de tan grave asunto, desautorizó en notas oficiales las violencias de conducta y lenguaje del clero, sin abandonar las pretensiones de la Iglesia católica en lo relativo a la educación y la enseñanza. En lo que a ésta interesa, lejos de favorecer el espíritu de innovación, no ocultó León XIII su propósito de llevar por caminos ya olvidados a la sociedad y civilización modernas; antes bien, apareció claro su pensamiento al ordenar que en todas las Universidades católicas se enseñara la "suma" de Santo Tomás, y al disponer que se opusieran las doctrinas del siglo XIII a las teorías modernas, las cuales "se arrojan tan temerariamente, decía, el nombre de ciencia." Dió estas instrucciones y otras semejantes pocos meses después de su proclamación, como Jefe de la Iglesia, y las ratificó imperativamente en una encíclica (agosto de 1879) que causó alguna sensación, no sólo en la Iglesia sino también en el mundo ilustrado. En otra encíclica que firmó en febrero de 1880, mantuvo el espíritu y la letra de las doctrinas canónicas, con formas conciliadoras y corteses, en lo relativo al matrimonio civil y al divorcio.

Su política conciliadora logró al cabo en Alemania algunas concesiones favorables al clero católico; y que las relaciones de aquella potencia con el Vaticano habían mejorado, se demostró bien al ser recibido por el Pontífice (1883) el príncipe Federico, hijo del emperador Guillermo. León XIII celebró en 1887, con extraordinaria solemnidad, su jubileo sacerdotal, y con tal motivo recibió, no sólo las muestras de adhesión de todos los católicos, sino también los testimonios de las simpatías con que era mirado en todas las naciones del mundo, sin excluir a los protestantes y mahometanos. En estos últimos años ha utilizado cuantas ocasiones le ha brindado la política europea para pedir el restablecimiento del poder temporal de los papas, y cuando se erigió en Roma la estatua de Giordano Bruno, dispuso que se celebraran, por vía de desagravio, solemnes cultos en todo el mundo católico. En 9 de mayo de 1891 remitió a todos los obispos una encíclica referente a la cuestión social. En ella reconoce la necesidad de una solución; refuta la teoría de la abolición de la propiedad y de la formación de la propiedad colectiva; proclama como indispensable la intervención de la Iglesia y las enseñanzas del Evangelio, y señala como remedios la caridad cristiana, la intervención del Estado favorable a los obreros, la reglamentación del trabajo, las asociaciones obreras, el establecimiento de un patronato para la infancia, los jóvenes y los adultos, y de jurados mixtos especiales, debiendo estas asociaciones ser protegidas y fomentadas por el Estado. Pensamientos parecidos expuso en el discurso pronunciado al recibir a los peregrinos franceses (19 de setiembre).

Poco después, dirigió a los Arzobispos de Praga y Colonia, y a otros obispos de Austria y Alemania, una carta intitulada "De prova duellorum consuetudine", lamentando que aún subsistiera el duelo (24 de Setiembre). También se lamentó por aquellos días de que en Roma no se hubiera respetado a los peregrinos (Octubre-Noviembre). Hecho de gran trascendencia ha sido en 1891 y 1892 la adhesión pública y franca de León XIII a Francia, y sus trabajos para conseguir que el clero y los católicos de aquel país aceptaran con sinceridad la forma de gobierno republicana. En una encíclica dirigida (Febrero de 1892) a los prelados franceses, declara que los católicos deben aceptar el gobierno legalmente establecido, sin intentar nada para cambiar su forma, aunque no puedan aprobar algunas leyes hostiles a la religión. Por esta simpatía hacia Francia, son actualmente algo tirantes las relaciones entre el Pontificado y el Gobierno de Austria. Con motivo de la proximidad de las fiestas con que Europa y América se proponían celebrar el cuarto centenario del descubrimiento de América, dirigió a los Obispos de España, Italia y América, una encíclica referente a Cristóbal Colón y descubrimiento del Nuevo Mundo. Excelente poeta, sigue dedicando a la poesía sus ratos de ocio, lo mismo que en los mejores días de su juventud. Con motivo del ingreso de un Cardenal amigo suyo en la academia de los arcades de Roma, en la que el Pontífice es conocido por el nombre de Leandro Heracles, leyóse en aquella corporación una elegía latina escrita por León XIII (1891). Cuando era cardenal publicó algunos escritos, entre los que se cuentan el titulado la "Iglesia y la civilización".

Hasta aquí el Diccionario Enciclopédico, que alcanza hasta febrero de 1893. Posteriormente León XIII no se ha separado de su política de conciliación; ha procurado siempre mantener buenas relaciones con todos los gobiernos. En este año recibió las visitas del rey Eduardo de Inglaterra y de Guillermo de Alemania. Las leyes contra las asociaciones religiosas, promulgadas por Combes en Francia, han tenido sin duda

parte, para que no recibiera la visita del Presidente de esa república. Muere a los 93 años, 4 meses y 28 días de edad y a los 25 años y 6 meses justos de Pontificado.

Congreso Constitucional

Sesión del día 21 de julio

Se abre a la hora de costumbre presidida por don Ricardo Jiménez.

Debate sobre el presupuesto

Se pone en debate el informe de la Comisión favorable al presupuesto de gastos para 1903-1904.

El señor RODRIGUEZ observa q' en el presupuesto aparecen partidas sin detallar y otras detalladas. Son de las primeras las correspondientes a las Secretarías de Estado, de las segundas las correspondientes al poder legislativo y ejecutivo.

Dice que para archivos nacionales se ha aumentado la partida en ₡ 70,100; la de instrucción secundaria en 64 mil y pico. Opina que es inútil la partida destinada a la Inspección de Enseñanza, oficina innecesaria que puede refundirse en la misma Secretaría.

El señor VILLALOBOS expresa que el proyecto de presupuesto no es tal proyecto, y que bastaría con el artículo primero en que se consignan las entradas y los gastos y que desearía oír las discretas razones que haya tenido el señor Jiménez para presentar en la forma que hizo el presupuesto.

Combate el informe y opina por la devolución del proyecto.

El señor TINOCO manifiesta que le extraña la manera de expresarse del señor Villalobos y agrega que es inadmisibles la proposición de que se devuelva el proyecto de presupuesto.

Dice que es uno de los proyectos mejor elaborados desde hace muchos años y se extiende largamente en su defensa.

El señor VILLALOBOS afirma que no se puede aprobar el proyecto de presupuesto porque es incompleto, le faltan detalles.

El Sr. Faerron lee el párrafo último de la exposición que precede al proyecto, en el cual el Sr. Ministro declara que tendrá mucho gusto en detallar cada partida y agrega que, en vista de esa declaración, no tienen fundamento las observaciones de los señores Villalobos y Rodríguez.

El Sr. RODRIGUEZ, contestando a una alusión del Sr. Tinoco, expresa que el Dip. Flores fué el autor del informe sobre la memoria de Instrucción a quien él le auxilió con sus ideas.

Dícele al mismo diputado que se compromete a probarle que el actual presupuesto supera en ₡ 422,000 al pasado, é indica que el Ejecutivo lucha con compromisos políticos y personales para suprimir empleos y empleados, tarea en la que le debía auxiliar el Congreso.

Ataca el artº 15 del proyecto en que se autoriza al Ejecutivo para la distribución del monto de las sumas. Debíamos autorizarle, agrega, para rebajar esas sumas.

El Sr. PACHECO indica que se podía conocer el presupuesto en detalle en tercer debate.

El Sr. CASTRO manifiesta que desearía conocer el ánimo de la Cámara acerca de si continúa subsistiendo el impuesto de teatro.

El Sr. VILLALOBOS acepta la observación del Sr. Faerron, pero dice que sería más conveniente que de una vez se presentara el proyecto detallado.

Dice que en su opinión no es legal el impuesto de teatro.

Condena la escuela constitucional establecida durante las dos administraciones del Sr. Iglesias, de aprobar el presupuesto sin detallarlo, y dice que hay que apartarse de esa escuela porque restringe las facultades constitucionales del Congreso.

El Sr. TINOCO apoya la observación hecha por el señor Faerron é indica que al discutirse el presupuesto en detalle podrá venir el señor Ministro a la Cámara. No está por la devolución del presupuesto. Se muestra extrañado de la afirmación del señor Villalobos de que en tiempo de Iglesias no estuvieran detallados los presupuestos.

Observa que el aumento en los egresos, notado por el señor Rodríguez, pro-

viene del aumento probable en las entradas, aumento que se destina a la amortización de la deuda interna.

Invita a los diputados republicanos a estudiar la manera de amortizar esa deuda y califica de economías de cocina el prurito de suprimir empleados.

Exposición de los diputados republicanos.

Protestas en la Cámara.

El señor RODRIGUEZ manifiesta al señor Tinoco que discutirá con él de algunas partidas terminada la sesión. Hace hincapié, como anteriormente, en que es necesario conocer detalladamente el presupuesto de instrucción pública, pues mientras haya caseríos sin escuelas, se invierten fuertes sumas en sostener la Inspección General y la instrucción secundaria.

Lee luego una exposición en su nombre y en el de sus compañeros señores Camacho y Villalobos acerca del nuevo presupuesto.

En su introducción dice, entre otras cosas, que se "ha formado una nueva escuela política acomodaticia, que es propia de diputados indolentes," y rechazan el que sean calificados de opositores sistemáticos.

En el cuerpo de la exposición dicen que está suspendido el pago de la deuda exterior, que la deuda interior monta a ocho millones y medio de colones y que tenemos una administración costosísima. Citan lo que el señor ministro de Hacienda escribe respecto del hábito del lujo, tan desarrollado entre nosotros, señalándolo como una de las causas de la crisis, y dicen que igual cosa debía decirse de los gastos públicos.

Exponen que sería prudente rebajar el aumento en los gastos administrativos en previsión de un déficit. Enumeran los ramos en que se ha hecho ese aumento y que son: en la Cartera de Gobernación, \$ 70,100; en la de Relaciones Exteriores, \$ 197,000; en la de Policía y Guerra, de tres mil y pico; en la de Instrucción Pública \$ 173,856; en la de Hacienda, \$ 39,000. Total \$ 331,326. Dicen que se puede reducir el presupuesto en \$ 107,558, en el ramo de enseñanza, suprimiendo la Inspección General por inútil.

Agregan que los ingresos por aduanas y licores no llegarán a lo presupuestado y opinan porque se suprima el impuesto de teatro, que monta \$ 208,000.

El señor ZÚNIGA manifiesta que en nuestros días han perdido su fuerza las ideas religiosas y que los hombres de la oposición, para atraerse adeptos, apelan a las ideas económicas. Que en la exposición anterior se ve el plan de sus autores para embaucar a las multitudes, y que comprendía bien que los republicanos intransigentes iban a mostrar las tijeras para meterlas en el presupuesto.

Califica el memorial de artículo de periódico, de esos que con frecuencia se lanzan en la prensa.

Sostiene el proyecto de presupuesto y que si se quiere se pueden solicitar detalles y que no había motivo de leer memoriales impregnados de oposición exaltada.

Hace formal protesta y rechaza el cargo de que estén los diputados para acatar cualquier proyecto que venga cubierto con firma ministerial, pues ese cargo, si no de una manera clara, de manera velada está contenido en la exposición.

El señor FAERRON protesta también contra el escrito, afirma que los de la oposición se presentan como los únicos albos lirios y Catones, y agrega que en sus ideas de oposición encubren rencor contra el Gobierno.

El señor TINOCO se adhiere a la protesta y añade que en caso de saber que los de la oposición venían con su tamal hecho (risas), se habría abstenido de contestarles. Impugna algunos puntos del memorial.

El señor RODRIGUEZ: Si hubiera previsto este aguacero, de seguro me habría provisto del paraguas. (Risas).

Protesta de la sinceridad de sus ideas. Se dice que el memorial es un artículo de periódico. Sí, señores: es un artículo de periódico para ser publicado en "La Gaceta."

Agrega que al señor Ministro no le causará el escrito la extrañeza que a la Cámara y que no es posible que todos piensen del mismo modo.

El señor VILLALOBOS se extraña de

las protestas hechas y dice que en todo caso, ellos, los republicanos, tenían motivo de queja, desde el comienzo del debate el señor Tinoco les había ofendido con la gratuita frase de apasionados.

Se aprueba el proyecto de presupuesto y se levanta la sesión a las 11.20 a. m. Los señores Villalobos, Camacho y Rodríguez votaron en contra.

Hemos recibido la siguiente aclaración: Se refiere a lo dicho por el señor Fernández Güell sobre el anarquismo. Lo que aparece en este diario es un extracto, pues no es posible otra cosa, y así acogemos con gusto las explicaciones que se nos mandan acerca de conceptos no expresados tal vez con bastante claridad.

Es ridículo que se diga que hay aquí anarquistas, pues ello solo se ve en naciones grandes, en donde la vida es difícil, en donde se lucha verdaderamente por la existencia, en donde hay miseria debido al desequilibrio material, consecuencia del adelanto de la mecánica que economiza brazos y hace bajar por consiguiente los jornales. Ojalá hubieran en Costa Rica anarquistas, porque eso mostraría al mundo que somos una nación que se halla a la altura de las más grandes del Globo y en las cuales, debido a su inmensa población y a su adelanto general, sólo se desarrollan fenómenos políticos y económicos que dan origen a las ideas anarquistas que buscan, acertada o locamente, el equilibrio social. Pero en Costa Rica no pueden tener lugar esos fenómenos porque es un país de naturaleza distinta a la de aquellos que llevan en sí mismos las causas que los producen.

Drama sangriento en S. Pedro del Mojón

DETALLES

Ayer el vecino pueblo de San Pedro del Mojón, fué teatro de un sangriento drama en que tomaron parte principal dos mujeres. He aquí los detalles:

Dirigiéndose a esta ciudad el Agente de Policía de Sabánilla, cuando al pasar por la línea férrea, en la estación de Fuentes, vio a una mujer que bañada en sangre y con las manos sobre el estómago, trataba de tomar el camino a esta capital.

La autoridad dicha conoció a la mujer llamada Raimunda Aguilar, vecina de Quebrada de los Negros, y de ella supo que había sido herida con una daga por María Barrientos.

Al mismo tiempo vio a lo lejos que una mujer huía, y reconocía a la que la Aguilar acusaba como su heridora; ordenó inmediatamente a un policía que en ese momento llegaba, que capturara a la fugitiva, cosa que hizo en seguida, al llegar la Barrientos a su casa, que está como a doscientos metros del Ferrocarril al Atlántico.

La Aguilar fué llevada a casa del Agente de Policía, pero al llegar, se desmayó a causa de la fuerte hemorragia.

El Médico del Pueblo fué avisado y llegó media hora después, reconociendo las heridas que eran cuatro: tres en la espalda, una de ellas de gravedad, pues la daga llegó hasta interesar el pulmón, y otra en la garganta, ordenó, además, que fuera conducida al Hospital, orden que se cumplió enseguida trayéndola en un carro del tranvía, en el cual venía también la Barrientos, con cara alegre y sonriente.

Declaró la Aguilar, que la Barrientos le salió al encuentro y después de preguntarle si ella era autora de unos chismes, le tiro quince puñaladas, de las cuales la alcanzaron las que antes dijimos.

La Barrientos, según hemos sabido, niega todos los cargos que le hacen, aunque hay varios testigos que aseguran que ella es la heridora; el Alcalde 3º que instruye la sumaria, envió a la Reclusión de mujeres a la Barrientos, y ha expedido las órdenes de convocatoria de testigos.

Herida y heridora son mujeres de unos treinta y cinco años de edad, solteras la primera y casada la segunda.

La conducta que ambas observan, no es del todo regular.

Corte Suprema de Justicia

Sesión del lunes

Presidió el Magistrado Jiménez, con asistencia de todos los Magistrados.

—La Secretaría de Justicia avisa que el Notario don José Joaquín Trejos rindió la fianza correspondiente para ejercer las funciones de su cargo.

—Se concedió tres días de permiso al Juez Civil de la provincia de Alajuela, nombrando para reponerlo al Secretario de dicho Juzgado don Ramón Lombardo, para reponer a éste al escribiente don Anselmo Calvo y a don Aníbal del mismo apellido en el lugar que deja vacante aquél.

—El Juez de Puntarenas avisa que don Leonardo Matarrita Vega, se hizo de nuevo cargo de su puesto en el Juzgado.

—El Alcalde de Tarrazú avisa que desde el 26 de mayo la secretaría de su despacho está vacante por no encontrar quien llené esa plaza. Se nombró a Julio Bernan con carácter de interino.

—Se leyó un oficio explicatorio del Juez de San Ramón don Tomás Fernández Bolandi, sobre algunos hechos que se le inculpan a el Juez propietario señor Chaverri. En este asunto hubo una gran discusión y uno de los magistrados, pidió la remoción del Juez Chaverri. Como las opiniones no llegaron a un común acuerdo, se resolvió oír al señor Chaverri para que se defiende de los cargos que se le hacen.

CRONICA

Cronista Fernando Borges P.

Un lance

de hacerse propietario con poco dinero es el que se presenta ahora con la venta de la casa que está cien varas al Sur de la esquina de "El Cometa". No olvidarse que se puede dividir en 3 lotes y que se paga parte al contado y parte a plazos.

Examen militar

El domingo al medio día se efectuó en la plaza de la Artillería el examen militar de la Brigada de Infantería. Estaba esta formada por una compañía, siendo su capitán y a la vez instructor, don Sixto Aguilar. A decir verdad, fué el exámen de ayer, uno de los mejores que hemos presenciado de mucho tiempo a esta parte. Las tropas marchaban con aire y soltura, y en el orden abierto, no se notó ninguna deficiencia. La banda amenizó el acto. La concurrencia espectadora fué numerosísima. Lo que sí notamos fué la ausencia de las principales autoridades militares que de costumbre asisten a estos actos.

Por la enseñanza

Una regular suma de dinero se colecta del turno efectuado en estos días en Santo Domingo de Heredia, en favor de la Junta de Educación.

Detalle

Para la pronta conclusión de la casa escolar en Curridabat la Junta de Educación de aquel distrito piensa levantar un detalle voluntario. La obra está muy adelantada y con poco capital será terminada.

Fiesta

Según nos han contado, los señores maestros tratan de organizar una fiesta campestre en la que tomará parte todo el personal docente de esta capital así como el de los campos. Los maestros se harán el gasto ó invitarán a las maestras.

Caída de una amazona

En la esquina de la Botica de San José antier en la mañana, una joven cayó de un asustadizo caballo. La joven es de San Vicente y se llama Engracia Alcázar. No sufrió lesión alguna.

La necesidad obliga

Al Cuartel de Policía llevaron a un individuo, padre de familia, por haber hurtado en el mercado un poco de carne salada. Preguntado que fué dijo, que no teniendo en su casa ningún alimento, se vio en la necesidad de hacer lo que hizo, y que de lo sustraído habían comido sus hijos. Pagó el valor de la carne, con dinero que alguien le prestó en esos momentos y salió en libertad.

Hecho curioso

Don Rafael Dengo recibió ayer aviso de que en el Correo había un paquete multado para él. Acercóse a la oficina y con sorpresa vio que el paquete era la placa de metal blanco que en días pasados le robaron, de cuyo hecho dimos cuenta ya. La placa estaba bien envuelta y con su correspondiente dirección.

Policías y particulares

El lechero que fué la policía a capturar a la caballeriza de don Crisanto Marín había cometido muchas groserías con una señora y debía ser castigado por sus malacrianzas. El joven Amadeo González, según informes más verídicos, no le dió de bofetadas a uno de los policías pues si lo intentó, no logró su objeto porque el agente del orden se dió a respetar.

Oficial

Se emiten \$ 20,000 oro americano en bonos de \$ 1,000 cada uno y se entregan al contratista del Ferrocarril al Pacífico.

—Asignase una pensión vitalicia de \$ 15 mensuales al soldado Marcelo Chacón Umaña.

Tren expreso

Se pone en conocimiento de las personas que deseen concurrir al matrimonio del Licenciado don Luis Cruz Meza con la señorita Delia Bolaños, que el sábado veinticinco del presente mes, habrá un tren expreso que partirá de San José a las 7 p. m. para Alajuela donde tendrá lugar la ceremonia.

"Centro Español"

Con bastante concurrencia celebró esta sociedad, el domingo pasado, por la noche, su anunciada junta general de socios.

Entre otros acuerdos importantes que se tomaron figuran, el de unificar las distintas cuotas que había, en una sola, igual para todos los socios, de cinco colones mensuales y suprimir los impuestos de juegos permitidos por los estatutos.

Procedióse, luego, a la elección de nuevas juntas de gobierno y por unanimidad, quedaron constituidas así:

Junta consultiva.—Señor Cónsul de España; don Gaspar Ortuño, don Adrián Collado, don Juan F. Ferraz, don Jerónimo Pagés, don Fernando Goicoechea y don Manuel Veiga.

Junta directiva.—Presidente, don Cipriano Herrero; Vicepresidente, don Joaquín Llinás; Secretario, don Francisco Vidaurreta; Tesorero, Miguel Turull; Bibliotecario, Eduardo Fernández y Vocales, don Enrique Badía, don Francisco Rosés, don José Faja y don José Monturiol.

En lotes

se puede comprar la casa situada en la esquina N. E. de la Iglesia de la Merced. Hemos dicho hasta la saciedad, y con lujo de datos, que el punto es magnífico, que la posición es ventajosísima, y que las condiciones de pago son muy favorables para el comprador. En esta oficina algo diremos que interese al que quiera comprar.

Inspección ocular

Ayer en la mañana el señor Gobernador en compañía de otros estimables caballeros de esta ciudad fué a visitar personalmente los lugares propuestos para límites de los pueblos de San Juan y San Vicente, asunto pendiente en el Municipio.

Casamiento deshecho

El jueves de la semana pasada pasó lo siguiente:

Dos jóvenes de la clase obrera iban a contraer matrimonio y para festejar tan señalado acontecimiento dieron un baile en la víspera, que principió muy animado. De pronto entró un joven apuesto y con ropas de dominguear y después de saludar a todos los invitados, dió el brazo a la que al día siguiente había de entregar su mano, y bailó con ella hasta que escamado el prometido, abandonó la casa y no se le ha vuelto a ver hasta la fecha. El baile no se interrumpió por tan inesperada salida y el apuesto obrero que entró afligido a bailar a la que ya iba a casarse y que había sido su novia, consoló a la abandonada ofreciéndole su mano.

Visita al Liceo

Anteayer visitaron los alumnos de la Escuela de San Isidro, acompañados de su Director don Pío Blanco y de sus auxiliares don Guillems Castro y don Juan Franc? Granados, el Liceo y el Internado. Después de visitar el Internado acompañados por el señor Castro, pasaron al Liceo.

En el gabinete de Física y Química presenciaron algunos experimentos.

Después visitaron el taller de trabajos manuales y demás dependencias del Liceo. El director y auxiliares fueron recibidos por el señor Salinas en su despacho. Los niños salieron del Liceo para San Isidro a las 4 p. m. Muy contentos parecían.

AVISOS ANTERIORES

DOS PIEZAS

Contiguo a La Cabaña, se alquilan dos piezas propias para un médico ó un dentista. En La Cabaña, informarán. Julio, 18. 3 v. alt.

DE ADMINISTRACION

Nuestro único agente del lado Norte de esta capital, es el joven Guillermo Tristán. El es el encargado de verificar los cobros de este Diario, en esa parte de la capital. Ya lo saben nuestros favorecedores.

EL ATREVIDO

El hermoso caballo de este nombre, se vende. Entenderse con Tobías Escribano, en la caballeriza del Gobierno- 18 de Julio. 5 v.

UNA NODRIZA

Se necesita una nodriza, con buena salud. En esta oficina se darán informes 5 v, Julio, 18.

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Gallepos

del Colegio Dental de Chicago de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesión con exactitud y rapidez...

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

-EXTRACCIONES SIN DOLOR-

Horas de despacho de 8 a. m. a 5 p. m. -Junio 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public. English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163. San José, de Costa Rica

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 céntimos cada vez.

When you want a good plumber call for. -Box 262 -Junio, 5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Se desea para una persona que paga puntualmente una casa cuyo arrendamiento sea de \$ 25 a \$ 35.

COLCHONERIA COSTARRICENSE. Ofrece a sus favorecedores y al público en general, trabajos buenos y baratos.

Un mecánico competente, con buenas recomendaciones, desea colocarse en máquina de aserrar, ingenio ó cualquier otra clase de máquina.

Adelaida Solorzano, Obstetricia. Despacha en la 10ª Avenida Este, contigua a Julio Castro. -5 v.-Julio 11.

Al contado se desea comprar un establecimiento de pulpería y taquilla y un buen billar.

LA FABRICA

de velas "La Josefina"

Pone en conocimiento del público y de su numerosa clientela que está fabricando actualmente una CLASE SUPERIOR de velas...

ANGEL Mª SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA -CARTAGO-COSTA RICA-

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por las del país de la presente emisión y antiguas...

SE VENDE

un Piano barato.-100 varas del Carmen, Norte.-C. Gmo. Luthmer.

LA TINTA ORIENTAL

Es ya conocida en esta República. Su creciente demanda es la mejor prueba de su excelencia. Por su BELLEZA, su INDESTRUCTIBILIDAD su BARATURA...



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado...

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar.

SE ALQUILA

Un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio.

AVISO Se vende un solar, sito en la quinta avenida Este, frente a la Fábrica Nacional de Licores, entre la casa de doña Emilia v. de Guardia...

Zapatería Italiana

ANTONIO CARBONI

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta Zapatería altamente satisfecha, pues la duración, forma y calidad del calzado que elabora...

Advertisement for ORIZA-POWDER, Flor de Arroz, featuring a woman and child illustration and text about its quality and origin.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido donde los trabajos se recomiendan por sí mismas.

Doctor M. Zúñiga

Receta en la "BOTICA VIOLETA" con toda regularidad a las horas siguientes: 9 a 10 a. m., 12 m. a 2 p. m., 7 a 8 p. m.

El 15 del corriente trasladará su habitación a la casa del Presbítero Zúñiga, frente a la de don Venancio García y 50 varas al N. de la Imprenta Nacional...

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar a mi clientela y al público en general que he vuelto a abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales...

DENTADURAS MUY ARTISTICAS Y PRECIOS RAZONABLES Dr. MAXIMILIANO FISCHER

"EL NOTICIERO" Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE Y DOCE DE LA NOCHE. PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VESPERA, HASTA LAS DOCE DE LA MADRUGADA.

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: Antiguo local de "El Heraldo, Avenida Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. -Aparato de Correo N° 109.-Teléfono n° 25

ARMONIO

En la casa de préstamos "La Cn-fianza" se vende uno.-San José, Julio 9 de 1903.-15 v.

CAMBIOS

THOMAS SCOTT TIPOS DE CAMBIO

Table with exchange rates for various cities: Londres, Londres, New York, San Francisco, Paris, Hamburg, Bélgica, Génova, Jamaica.

San José, Costa Rica, 17 de Julio 1903

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE COTIZACIONES

Table with bank exchange rates for London, France, Germany, Italy, Spain, New York, San Francisco, New Orleans.

BANCO DE COSTA RICA

Table with bank exchange rates for London, San Francisco, Paris, España, Italia, Bélgica.